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INTERDIRE LE 
TABAC : UNE BONNE 
IDéE ?            
L’AngLeterre VeUt InterDIre Le 
tABAC à toUtes Les personnes 
nées Après 2009. est-Ce LA Bonne 
soLUtIon poUr LImIter Les Dégâts 
proVoqUés pAr Le tABAC sUr LA 
sAnté ? on VA essAyer D’y VoIr pLUs 
CLAIr.

BRENNUS, CHEF GAULOIS
VoUs ne Le ConnAIssez pAs et poUrtAnt VoUs LUI mArChez sUr 
LA tête ChAqUe foIs foIs qUe VoUs ALLez DAns Les rUes De sens.

VoUs ne VoUs êtes jAmAIs DemAnDé poUrqUoI Les hABItAnts De 
sens s’AppeLLent Les sénonAIs ?

VoUs AVez LU AstérIx et ne VoUs ne sAVez toUjoUrs pAs 
poUrqUoI Un LégIonnAIre romAIn DIt VAe VICtIs ?

VoUs VoUs Intéressez AU rUgBy et VoUs AVez entenDU pArLer 
DU BoUCLIer De BrennUs. mAIs Les gAULoIs joUAIent-ILs AU 
rUgBy ?

CA fAIt 120 Ans Cette Année qUe LA stAtUe 
De BrennUs DomIne L’hôteL De VILLe De 
sens. IL serAIt peUt-être temps De fAIre 
sA ConnAIssAnCe.

LES JO 2024                   
LA fLAmme oLympIqUe pAsserA à 
sens Le 11 jUILLet 2024. L’oCCAsIon De  
s’Intéresser AUx jeUx oLympIqUes 
qUI AUront LIeU à pArIs Cet été.

LE BELEM                    
on s’est Intéressé AU BéLem, Un 
Des pLUs VIeUx VoILIer en ACtIVIté 
et qUI A trAnsporté LA fLAmme 
oLympIqUe.

AU SOMMAIRE

ALLER SUR LA LUNE                   
C’est L’IDée Des étAts-UnIs et AUssI 
De LA ChIne. mAIs qUeL Intérêt De 
Dépenser AUtAnt D’Argent poUr 
s’InstALLer sUr LA LUne ?L
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BRENNUS & LES SENONS

BRENNUS, CHEF DES SéNONES
Au IVème siècle avant j.C., c’est-à-dire il y a plus de 2600 
ans, Brennus était un chef de guerre qui appartenait à 
la tribu des sénons. C’est de ce nom que vient celui de 
la ville de sens et de ses habitants, les sénonais.

BRENNUS, CHEF DE GUERRE 
Il y avait aussi des sénons en Italie,  en 
romagne et dans les marches. Brennus 
leva une armée et partit pour l’Italie pour 
réunir tous les sénons sous son autorité. 
travail difficile, mais il y est arrivé.
Il commence alors à faire la guerre en 
toscane et arrive jusqu’à rome. pour faire 
court, Brennus arrive à conquérir la ville 
de rome, une des plus puissantes de 
l’époque. Il ne restera pas à rome, préférant 
demander beaucoup  d’or et repartir. mais il 
ne revint jamais jusqu’à sens : il mourra au 
nord de l’Italie.

LE CRI DES OIES 
jamais les romains n’avaient subi une telle 
défaite et une telle humiliation. Il semble 
qu’ils ont alors décidé de changer l’histoire 
de ce qui s’est passé, pour paraî       tre plus 
glorieux.
Dans le temple de la déesse junon, il y 
avait des oies sacrées. quand les sénons 
sont arrivés de nuit pour rentrer dans la 
ville, les oies auraient poussé des grands 
cris et réveillé les romains. Ils ont alors pu 
repousser les gaulois. mais il semblerait que 
ce ne soit qu’une légende.

VAE VICTIS
quand Brennus est venu pour prendre l’or qu’ont donné les romains, il y avait une balance 
pour peser l’or. Brennus aurait triché, en utilisant des faux poids pour en avoir plus. Les romains 
ont protesté. Alors Brennus a mis son épée sur les faux poids pour que la balance soit encore 
plus fausse et avoir plus d’or. Il a dit à ce moment-là : Vae victis, ce qui veut dire Malheur aux 
vaincus. 
Cette citation est reprise par un légionnaire romain dans le premier album d’Astérix, Astérix le 
gaulois..

LES SéNONES RUGBYMEN ?
L’équipe qui est championne de france de rugby reçoit 
un trophée : le bouclier de Brennus. mais ça n’a rien à 
voir avec Brennus le sénon. Ce bouclier a été fabriqué 
par Charles Brennus en 1892. C’est le hasard qui fait qu’il 
porte le même nom que le gaulois Brennus.

ON A MARCHé SUR BRENNUS
L’office du tourisme de sens a créé un 
parcours touristique pour découvrir la ville. 
A l’aide d’un plan on peut visiter toute la 
ville. Des repères ont été installés sur le sol 
pour guider les touristes : ils représentent 
la tête de Brennus, avec son casque et ses 
moustaches. on peut donc marcher sur 
la tête de Brennus, ce qui n’est pas très 
respectueux !

LA STATUE DE L’HÔTEL DE VILLE DE SENS
L’hôtel de ville de sens a été inauguré en avril 1904, il y 
a tout juste 120 ans. tout au dessus de la porte d’entrée, 
il y a une grande  statue dorée de Brennus, le chef des 
sénons. elle a été sculptée par Anatole guillot. La photo 
ci-contre a été prise dans l’escalier du musée de sens : 
c’est une copie de la statue dorée.

Texte écrit à partir des recherches faites en AP 6e au CDI



 Les jeux olympiques et paralympiques d’été auront lieu cet 
été, à paris et dans d’autres endroits en france. La ville de 

paris a déjà eu les jeux olympiques en 1900 et il y a cent ans, 
en 1924. C’est donc une sorte d’anniversaire. par contre, les 

jeux paralympiques n’existaient pas en 1924.

La flamme olympique

La flamme olympique est un feu qui brûle pendant toute la durée des 
jeux. par tradition, elle est allumée avec les rayons du soleil avec un miroir 
parabolique, à olympie en grèce.
Cette année, la flamme est venue jusqu’en france à bord du plus vieux 
voilier français, le Belem. elle est arrivée à marseille. C’est jul qui a allumé le 
chaudron : c’est une grande vasque qu’on allume pendant que la flamme 
ne voyage pas. elle arrivera à paris le 16 juillet 2024. elle passera à sens le 11 
juillet 2024. elle partira du stade pitou à côté du lycée et arrivera devant la 
cathédrale.

Anecdotes olympiques

Il y a en tout 5084 médailles qui ont été fabriquées.

Le Vatican est le seul pays qui n’a jamais participé aux jeux 
olympiques.

Dans l’antiquité il y avait neuf sports. Aujourd’hui il y en aura 32 en 
2024.

on parle des jeux de paris, mais il y a d’autres endroits où auront 
lieu les jeux de 2024 : Lyon, marseille, nice, tahiti, Versailles, Lille, 

Châteauroux...

Citius - Altius - Fortius

C’est la devise des jeux olympiques. ça signifie “plus vite - plus haut - plus 
fort”. Autrement dit, les athlètes doivent se dépasser et donner le meilleur 
d’eux-mêmes. tous s’entraînent pendant des années pour être sélectionnés 
et espérer gagner une médaille. Il y a trois médailles : en bronze pour le 
troisième, en argent pour le deuxième et en or pour le premier. Les médailles 
de 2024 contiennent toutes un vrai morceau de métal de la tour eiffel.

Un monument historique
D’habitude, les monuments historiques, ce sont des vieilles pierres, des 
châteaux, des cathédrales. en cherchant des informations sur les jeux 
olympiques de 2024, on est tombé sur cette info qui nous a surpris : il y a un 
voilier en france qui est un monument historique depuis 1984 : le Bélem.

Un des plus vieux voiliers
Le Bélem est un des plus vieux voiliers à trois mats encore en activité. Il 
a été construit en 1896 à nantes. Il transportait des marchandises, puis 
a été un voilier de croisière. Il a été abandonné à Venise où quelqu’un l’a 
retrouvé dans les années 1970. C’était presque une épave. Après beaucoup 
de travail et de difficultés, il a été restauré. Il sert aujourd’hui de bateau 
d’entraînement pour les marins sur les voiliers.

Une célébrité
Le Bélem était déjà un voilier très célèbre, qui 
participe à des rassemblements de vieux bateaux. 
mais depuis cette année, il est devenu célèbre 
dans le monde entier, parce qu’il a été choisi pour 
transporter la flamme olympique de la grèce 
jusqu’à marseille.

Pourquoi le Bélem ?
Avant pour les jeux olympiques, on transportait la 
flamme par avion jusqu’au pays organisateur. Le 
france a choisi un voilier pour montrer qu’on a fait 
des efforts pour que les jeux soient écologiques. 
et c’est vrai que le Bélem n’utilise que le vent pour 
se déplacer, ce qui n’est pas polluant et en plus 
c’est gratuit.
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LES JEUx OLyMPIqUES 2024

Textes écrits à partir des recherches faites en AP 6e sur les jeux olympiques au CDI

LE BéLEM, LE vOILIER DES JO
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C’est déjà le cas en France

pas tout à fait. C’est vrai qu’en france il est interdit depuis 2009 de fumer 
quand on n’a pas 18 ans. Une fois qu’on est majeur, on a le droit d’acheter du 
tabac et fumer est autorisé. mais si on est mineur, les marchands de tabac 
n’ont pas le droit de nous vendre du tabac. pourtant certains ados fument 
avant 18 ans, même si des études montrent qu’ils sont moins nombreux 
qu’avant.
en plus, depuis 2007, il est interdit de fumer dans les lieux publics. Comme 
au collège par exemple.

Le tabac est dangereux

on le sait tous, le tabac est dangereux pour la santé. même pour ceux qui 
sont à côté de gens qui fument (c’est le tabagisme passif). Le tabac peut 
donner des cancers des poumons ou de la gorge. Il paraît que c’est la 
première cause de mort en france : 75000 personnes en meurent chaque 
année. C’est environ trois fois le nombre d’habitants de sens !

Pourquoi s’est autorisé en France ?

puisque c’est très dangereux, pourquoi on continue d’autoriser le 
tabac en france ? C’est compliqué de répondre à cette question. 
D’abord, il y a la liberté de chacun de faire ce qu’il veut, en respectant 
les lois bien sûr. Certains considèrent que chacun doit décider.
et si c’est interdit, il y aura toujours des gens qui voudront fumer et qui 
achèteront du tabac de contrebande. Il n’y a alors aucun contrôle et ça 
peur être encore plus dangereux.
on peut dire la même chose pour l’alcool, qui est aussi très dangereux.

Le cas du Royaume-Uni

Les députés de la Chambre des communes au royaume-Uni ont voté une loi qui va interdire le tabac à 
tous les jeunes nés avant 2009. et pour toute leur vie ! Ils n’auront jamais le droit de fumer. Comme ça, 
avec le temps qui passe, il y aura de moins en moins fumeurs. 
Les députés pensent que plus personne ne fumera. mais certains pensent que ça ne se passera pas 
comme ça : les gens voudront quand même fumer et ils achèteront du tabac illégalement.
D’autres disent que le tabac rapporte de l’argent à l’état avec les taxes et que ça manquera au budget 
du pays. mais d’autres disent que comme il y aura moins de malades à cause du tabac, on fera des 
économies dans les hôpitaux et que ça compensera.

nous, on a surtout compris qu’on ne comprenait pas trop tout ça, parce que c’est très compliqué et 
qu’on a du mal voir tout ce que ça implique.

mais on sait quand même que chacun peut comprendre que le tabac c’est dangereux et qu’il vaut 
mieux éviter de fumer pour notre santé. 

INTERDIRE LE TABAC AUx JEUNES
LE ROyAUME-UNI vA TENTER L’ExPéRIENCE

ça fait pas envie, 
quand on voit ce cendrier plein de 

mégots de cigarette ?

texte collectif écrit à partir des recherches 
faites en Ap au CDI avec des élèves de 5e

photographies libres de droit pexels.com
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texte collectif écrit à partir des recherches faites 
en Ap au CDI avec des élèves de 5e

photographies libres de droit pexels.com

21 juillet 1969

C’est ce jour-là que les premiers hommes ont marché sur la lune. 
Depuis on n’a plus envoyé d’êtres humains car ça coûte trop cher. 
C’est donc des robots qu’on a envoyés. Les pays qui l’ont fait sont la 
Chine, l’Inde et le japon.

On y retourne ?

Les états-Unis, avec la nAsA, ont lancé le projet Artemis pour envoyer 
des astronautes de nouveau sur la lune. et cette fois, c’est pour y 
rester longtemps. Ils veulent construire une base lunaire qui servirait 
de base de lancement pour des voyages spatiaux. en gros, la lune 
serait un super aéroport spatial.

Mais pourquoi la lune ?

Un des problèmes des voyages spatiaux est qu’il est très dur de 
s’envoler depuis la terre, à cause de la pesanteur. on dépense 
beaucoup d’énergie et ça coûte très cher. tandis que si on part depuis 
la lune, c’est plus facile. D’où l’idée de faire une station sur la lune. et 
peut-être aller ensuite sur mars.

Facile à dire, pas facile à faire

La lune n’est pas du tout faite pour y vivre. Il n’y a pas d’air et il y fait 
très froid la nuit (jusqu’à -180°) et très chaud le jour (jusqu’à 120°). Du 
coup, arriver à installer des astronautes sur la lune serait un exploit. et 
ça va coûter très cher. Les états-Unis se sont associés avec d’autres 
pays : japon, Canada, pays d’europe (la france participe)

Les types de mangas

Tout d’abord, c’est quoi les mangas ?
Les mangas, ce sont des magazines japonais qui ont été transcrits dans des 
albums. Certains sont plus connus que d’autres comme «naruto» comparé 
à «à quoi tu joues Ayumu ?».

Mais les mangas, c’est pour tout le monde ?
oui, il existe plusieurs catégories de mangas pour différentes personnes. 
Certains seront plus passionnés par des shôjos, mangas de romances qui 
vise un public plutôt féminin. D’autres seront passionnés par des shônen, 
mangas d’action visant un public plutôt masculin.  mais attention : les filles 
peuvent aussi lire des mangas shônen et inversement !

Mais, y-a-t’il d’autres styles de mangas ?
oui, il existe aussi les seinens et les joseis. Les seinens sont plus adaptés 
pour les adultes en général, tandis que les joseis sont plus pour les femmes.

texte de Clémence goncalves

My hero academia

my hero academia raconte l’histoire d’Izuku midoria qui rêve de devenir un 
héros, même s’il n’a pas d’alter (un super pouvoir). mais un beau jour, All 
might, le plus puissant des héros, croit en lui et lui lègue son pouvoir : le one 
fore All.

All might lui a préparé un programme d’entraînement intense.

peu de temps après, Izuku voit son rêve se réaliser en rentrant dans le 
célèbre lycée de super-héros, yuei. Il y rencontre la jolie ochaco Uraraka 
et le sérieux tenya Ida. Izuku passe un test pour devenir héros, qu’il reussit 
de justesse. Il part à l’agence de serj, l’ancien partenaire d’ All might. Il 
commence alors sa carrière de super-héros.

texte de maëdan Lermurier-trunde
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vIvRE SUR LA LUNE 
POURqUOI PAS, MAIS... POURqUOI ?

L’UNIvERS DES MANGAS
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Voici une nouvelle carte postale ancienne de paron. C’est une vue de sens. on aperçoit la cathédrale 
et l’hôtel de ville. Au dos de la carte, il y a une date : 25 juillet 1918. La photo a été prise pas très 
loin de notre collège, qui bien sûr n’existait pas à l’époque. C’est le haut de l’avenue Aristide Briand. 
Aujourd’hui on ne reconnait rien, car il y a des maisons partout. La route n’est même pas goudronnée. 
Les deux femmes qui posent ne passeraient pas inaperçues si elles étaient téléportées à notre 
époque : la mode a changé !
rendez-vous au prochain numéro pour une autre carte postale ancienne.

CARTE POSTALE

http://cdiparon.phcalvet.fr/waouh/index.html
https://www.youtube.com/channel/UCkxV2w1lUGQQH5v27_0-q5w/videos

